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餐飲業急募新血 紅雨無阻競爭烈

過二讀今三過二讀今三讀讀
積金撤對沖待積金撤對沖待「「臨門一腳臨門一腳」」
二讀72票贊成6票反對 最快2025年實施

月薪萬八年資五年 冇對沖可保住三萬蚊
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政府資助僱主25年 總承擔額332億
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◆吳先生
香港文匯報記者 攝

◆陳女士
香港文匯報記者 攝

◆◆招聘場外有數十市民排隊等候入場招聘場外有數十市民排隊等候入場。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

◆◆陸頌雄認為撤銷積金對沖是撥亂反正陸頌雄認為撤銷積金對沖是撥亂反正。。
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

◆◆羅致光反駁對沖會令僱員羅致光反駁對沖會令僱員「「博炒博炒」」以取得以取得
長服金的言論長服金的言論。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

◆◆民建聯大部分議員支持草案民建聯大部分議員支持草案。。
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

◆◆立會昨辯論立會昨辯論《《20222022年僱傭及退休年僱傭及退休
計劃法例計劃法例（（抵銷安排抵銷安排）（）（修訂修訂））條條
例草案例草案》。》。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

◆◆草案草案最終以最終以7272票贊票贊
成成、、66票反對及票反對及1111票票
棄權通過二讀棄權通過二讀。。

香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

◆◆ 鄧 家 彪鄧 家 彪
香港文匯報香港文匯報

記者記者 攝攝

立法會昨日恢復二讀辯論取消強積金對沖議案（《2022年僱傭及退休計劃

法例（抵銷安排）（修訂）條例草案》）。雖然部分來自工商界的議員以企業受疫

情影響為由反對現時通過取消對沖機制，但草案在民建聯、工聯會、勞聯等議員支持

下，最終以72票贊成、6票反對及11票棄權通過二讀，今日繼續審議，相信很大機

會獲三讀通過，最快可於2025年落實取消強積金對沖。 ◆香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 張弦）第五波疫情
回穩，特區政府逐步放寬防疫措施後，勞工
市場持續回暖。基督教勵行會昨日於觀塘舉
行招聘會，有餐飲業人士指餐廳生意逐漸復
甦，需招聘大量人手，業界招聘競爭激烈，
惟有定下比以往高的薪金以吸引更多人入
行，初級廚師月薪可達1.8萬元。
昨日上午的紅雨，無法阻擋市民求職，招

聘會未到11點開始時間，場外已有數十名市
民排隊等候入場，至下午約一點，候場隊伍
才陸續清空。

觀塘招聘會排長龍兩句鐘
之前任職倉務員的53歲吳先生已失業半

年，現在剛考完保安卡打算從事保安工作。
他指現場有幾間保安公司供他選擇，亦有其
他工種、公司可以選擇，認為今次招聘會辦
得不錯。
陳女士之前從事餐廳侍應，受疫情影響而
失業，想在現時市場需要人手時重投老本
行。她說，看到飲食業的招聘所出的工資比
以往高，她認為行業前景良好，期望自己找
到的工作月薪在1.5萬元以上。
城市服務集團服務經理（人力調配及招
聘）沈凱文接受香港文匯報記者查詢時表
示，疫情下集團員工流失了約三成，疫情回
穩後，市場需要大量人手，希望招聘到保

安、清潔人員、客戶服務、收費員等服務性
質職位的人員，希望請得愈多愈好，又指起
碼要請到50人以上。該集團招聘的兼職基本
時薪都有50元以上，全職月薪亦有1.6萬元
以上。
他表示招聘會剛開始一個多小時，已收到
9個應聘申請表，其中應聘保安的居多。
景樂集團人事經理林嘉俊則表示之前因疫

情沒有晚市堂食，旗下餐廳的樓面、廚房員
工流失得比較嚴重，放寬社交距離措施後餐
廳生意逐漸復甦，需要招聘大量人手，他希
望透過招聘會找到三四十個應徵者以填補到
職位空缺，但他指業界招聘競爭激烈，因此
集團拿出比以往更高的薪金希望吸引到更多
人入行，「以廚師為例，兼職廚師時薪有65
元至80元，全職初級廚師月薪有1.7萬元至
1.8萬元。」昨日招聘場內爆棚、場外亦有很
多人排隊入場，反映出不少市民都求職心
切，他有信心招聘到集團想要的人數。

在現行法例下，僱主可提取僱員強積金
中的僱主供款，以繳付遣散費或長期

服務金，有關對沖機制長期被社會質疑削
弱了強積金的退休保障。《2022年僱傭及
退休計劃法例（抵銷安排）（修訂）條例
草案》提出取消對沖機制，以加強對打工
仔的保障（見另稿）。
有關法案昨日在立法會恢復二讀辯論，
經過逾5小時的討論，最終在72票贊成、6
票反對及11票棄權通過二讀，反對或棄權
的議員大多來自工商界。
支持通過法案的民建聯議員李慧琼指
出，基層勞工生活艱難，取消對沖有助改
善退休保障，但同時認為中小企近年經營
困難，特區政府不能忽略商界特別是中小
微企的憂慮，因此她理解黨友、進出口界
議員黃英豪投棄權票的決定，但該黨其他
成員則會投支持票。民建聯承諾會督促新
一屆特區政府監察勞工市場的變化。

兩年「沖走」123億元
民建聯議員張國鈞則指出，2020年和
2021年合共有123億元強積金供款被對
沖，對於有聲音憂慮取消對沖後僱員故意
「博炒」，他則認為僱員不會為長期服務金
貿然離職，並建議特區政府在取消對沖後3
年進行中期檢討。
工聯會議員陸頌雄直指，對沖制度是香
港回歸前港英政府有違政策理性和公共行
政邏輯的妥協結果，將退休保障的強積金
與僱員保障的長期服務金和遣散費「炒埋
一碟，搞到唔三唔四」，僱主用強積金供
款對沖遣散費，等於要僱員用自己強積金
戶口的金錢「炒自己」，認為須撥亂反
正。他更以「屯馬開通真的很興奮」的改
編歌詞，再作改編唱道︰「取消對沖真的
很興奮，爭取20年懇請通過。」。
工聯會議員吳秋北則不滿要等2025年
「積金易」平台推出後才能落實修例措

施，要求當局盡快實施。
勞聯勞工界議員周小松相信取消對沖安
排後，員工「博炒」或無良僱主逼走僱員
只屬個別事件，並指通過修例後將以劃線
方式落實安排，特區政府未來25年亦會向
僱主提供補貼，相信可協助僱主適應。

有憂「損勞資關係」轉嫁消費者
不過，多名工商界議員反對法案。自由

黨批發及零售界議員邵家輝昨日投下反對
票，指企業在新冠疫情下已「五勞七
傷」，現時並非取消對沖的合適時間，擔
心取消對沖或會破壞勞資關係，可能會有
僱員為獲得長期服務金而「博炒」，亦可
能有無良僱主逼走一些年長員工，逃避支
付長期服務金，並擔心或有僱主會將僱員
轉為合約或外判制。
紡織及製衣界議員陳祖恒亦反對法案，
指出取消對沖後，僱主或聘請更多兼職或
臨時工，就業市場會變得不穩定，且取消
對沖的額外成本最終會轉嫁給消費者。
工業界（第二）議員吳永嘉亦指，商界認為
取消對沖會影響勞資關係，故一直反對，但
為免抹殺勞資雙方達成的初步共識，故決
定投棄權票，且相信草案最終會通過，直
言是「含淚接受現實」，期望特區政府明白
商界的艱辛，增加對僱主的資助。
特區政府勞工及福利局局長羅致光在會

上指出，政府已作出332億元財政承擔，
聚焦支援中小微企，僱主額外財政負擔不
大，而法案通過後最快於2025年才落實，
商界有足夠時間準備。他亦反駁對沖會令
僱員「博炒」以取得長服金的言論，表示
推行強積金制度前亦不見僱員有「博炒」
情況。
他又指，僱主若大規模裁員，日後長期
服務金和遣散費開支將較留任僱員多，特
區政府會加強宣傳，以免僱主有誤解而作
出錯誤決定。

現時強積金對沖對打工
仔有何影響？有立法會議
員接受香港文匯報訪問時
舉例說，以一名月薪1.8萬
元、年資5年的僱員為例，

若現在被解僱，他可獲6萬元長期服務金，
而這5年內，他的強積金戶口僱主供款額為
5.4萬元，將全數提取用於支付該筆長期服務
金，僱主只需補齊餘下6,000元。「如果一個
打工仔每工作兩三年就被人遣散、解僱，到
他退休那天，強積金戶口都不會有太多錢。」
取消強積金對沖方案不設追溯期，特區政

府會「劃線」指明生效日期，暫定於2025
年、積金易平台正式運作之時。屆時僱主若
遣散或解僱員工，只須向其支付法案生效後
的長期服務金，生效前部分仍進行對沖。

現制如每兩三年轉工 積金冇乜剩
勞聯主席、立法會選委界別議員林振昇昨

日接受香港文匯報訪問時舉例說，在現行機
制下，一名月薪1.8萬元、年資5年的僱員，
6萬元長期服務金最後只會實收6,000，餘下
5.4萬由強積金補貼。

不過，如果法案獲得通過，於2025年後步
入職場的年輕人，他的長期服務金可由僱主
在政府資助下全數支付，不必從強積金戶口
中提取；法案生效前已受僱人士，則會從生
效日起計算不進行對沖的金額。
舉例如同樣一名月薪1.8萬元、年資5年的
僱員，在法案生效前已服務兩年，被遣散時
同樣應獲6萬元長期服務金，他需要從強積
金戶口提取的對沖金額為2.4萬元，餘下3.6
萬元由僱主在政府資助下支付。
林振昇說，第五波疫情期間不少行業都出

現結業潮，特別是飲食業裁員情況嚴重，不
少人計算年資都有十萬八萬的長期服務金，
這筆錢能夠在失業這一刻立即幫到他們，但
由於對沖了強積金，他們在65歲退休後又會
需要找補。
他表示，取消強積金對沖已在業界探討10

多年，透過勞僱會等平台作充分諮詢，政府
的補貼金額亦一路加碼，由最初的79億元加
到現在332億元，相信法案可順利通過。他
相信，到2025年時疫情影響已減至較低水
平，中小企亦毋須太過擔心。

◆香港文匯報記者 唐文

香港文匯報訊（記者 文森）取消強積金
對沖方案預計2025年實施，禁止僱主用強
積金制度下僱主的強制性供款累算權益對
沖僱員的遣散費或長期服務金，但有關安
排並無追溯力，特區政府將「劃線」指明
正式生效日期，而「轉制日」前的僱主供
款及其累算權益，以及歸因於僱員服務年
數的酬金亦可繼續作對沖之用。特區政府
為減少對僱主的影響，承諾會提供25年資
助，總承擔額達332億元，令僱主承擔的
金額封頂。
是次條例草案修訂《僱傭條例》、《強制

性公積金計劃條例》等8條現行與對沖安排
相關的法例或附屬法例。除了上述的取消對
沖安排及實施豁免安排外，是次修例亦說明
不會改變遣散費、長服金的計算比率及上
限，即現時遣散費、長服金的計算比率為僱
員服務滿一年可得最後一個月工資的三分之
二，每月薪金上限為22,500元，而遣散費、
長服金的最高款額為39萬元。

僱主承擔金額會封頂
至於如何計算，特區政府指出，遣散費或

長服金在轉制前的部分，會以轉制日之前最

後一個月的月薪及當時的受僱年資計算，而
轉制日後的受僱期所產生的遣散費或長服
金，則按終止僱傭前最後一個月工資及轉制
日後的受僱年資計算。
同時，特區政府作出332億元的財政承擔

以資助僱主，為期25年，而轉制後首9年，
僱主每年遣散費及長服金開支若在50萬元
內，取消對沖首3年，僱主最多承擔每名員
工3,000元，首9年最多5萬元，而政府資助
比率會逐漸遞減。就算僱主每年遣散費及長
服金支出總額超出50萬元上限，僱主在取消
對沖首12年亦可獲得政府資助。

工聯會權益委員會
主任丘燿誠、副主任林

志挺及立法會議員梁子穎昨
日上午到政府總部外請願，表示

全力支持通過取消強積金對沖草
案。他們指出，強積金計劃自2000
年12月實施至今，累計已有592億
元用以抵銷遣散費及長期服務金，
打工仔的退休保障形同虛設。
他們強調，取消對沖早在上屆政

府時已寫入特首參選政綱，今屆政
府亦承諾任期完結前完成立法工
作，兩屆政府花近十年研究勞資官
三方均接受的方案，特區政府撥款
332億元資助僱主，減低取消對沖

後對企業財政的影響，草案通過
將是三贏方案，希望各界理性
議政，令草案通過。


